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熟人看病，你怎么看

给熟人看病，习以为常。那么熟人来就诊，医生会如何诊疗？会

有特别之处吗？医生本人又是如何看待这件事？我们为此采访了两

位外科和急诊科医生，听听他们怎么讲。

本报记者 何丽娜 杨茜 通讯员 辛宣
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每天都会碰到“打招呼”的人
作为医生，他也为自己家人找过熟人

急诊室，就是最真实的人间世。

一天二十四小时亮着光的地方，有人生，有人死。

随着“唔哩~唔哩~”救护车的警笛声响起，急诊室里的忙碌也开始了。

很多人说，急诊室是整个医院最“讲效率”的地方，也是最没人情味的地方。

在杭州某大型医院急诊科医生马尧（化名）看来，“人情社会，即使是急

诊室，也逃离不了。”

他每天都能碰到来“打招呼”的人。“打招呼”的目的不外乎“多照顾一

下”、“诊断快一点”、“转病房的话要个单人间”之类。

年轻时，他直来直往，对这种方式不理解，也会直接表达：“不在我的能

力范围之内。”

可是，随着年岁的增长和接触的病人、家属越来越多，他也越来越能理

解和共情。“天降横祸，作为最亲的家属是茫然无助的，只能像个无头苍蝇一

样，找各种途径，托各种关系，都想把最好的医疗资源用在亲人身上。”

即使是医生自己，也避免不了使用这种方式。

今年 10 月，他的父亲因为血压突然升高，被紧急送往就近一家医院。

他相信，那家医院的医务人员会采取有效的治疗手段，但他在一边赶往医院

的同时，还是没忍住给那家医院急诊科的主任拨去电话。“虽然我问的是病

情，也没有说关于委托的话，但是不可否认，这个电话就算是打了招呼。”

到了急诊，是不是熟人都一视同仁

医生如此，更何况是缺乏医疗专业知识的普通人呢。

熟人之间，存在天然的信任感。这种信任感，在某些突发状况中会升

级。马尧说，在急诊室，“打招呼”起的作用几乎可以被忽略。

“送到急诊的患者，都是最需要与时间赛跑的一批人。我们守在最前

线，就是要打好头炮的，无论这个人是否认识，我们都一视同仁。”马尧说，众

所周知的道理，他可以不用理会，但是每次都会“应承”下来，还会跟患者和

家属交代一句：“你家谁已经跟我们打过招呼了，我们会尽力的，放心。”

他说，这看似“多此一举”的一句话，其实对于患者来说，还是蛮重要的，

是一剂定心丸。“有时候，患者的安心对治疗是有积极作用的。”

所以，他不会拒绝任何一个“委托”和“套近乎”，他说，这也是医疗人文

关怀的一种延展。

当然，“打招呼”的使用也需要注意方式方法，容易过犹不及。

一个多月前，急诊室来了一名外伤患者，四五十岁的男性，病情复杂，情

况不乐观。

争分夺秒，马尧在第一时间就实施了抢救方案，后面一直在急诊室里边

观察边治疗。“几乎每天都有不同的人来为这名患者打招呼，我不胜其烦。

有一天终于忍不住了，跟家属提了。每次找来，我都要跟不同的人介绍病情

和治疗步骤，很费时间也完全没必要。”

他斩钉截铁地表示，所有进入急诊室的患者，无论是什么身份，医生护

士肯定是尽百分之一百甚至是百分之一百二十的力去救治。“这是我们需要

传达给大家的观点，也希望所有人能达成共识。”
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面对熟人，也“不讲情面”
熟人的这些要求，他都拒绝

“兄弟，我最近那方面好像有点力不从心，跑厕所的频次好像也

比以前多了⋯⋯”周二下午，是浙江中医药大学附属第二医院（浙江

省新华医院）泌尿外科主任段跃的专家门诊，一位中年男子一进诊室

就跟他称兄道弟，并小声讲述着自己的难言之隐。如果不是在诊间，

那架势更像是好友间的倾诉。

而面对熟人的求诊，段跃似乎并没那么“热情”。等对方一通滔

滔不绝结束后，他开启“教科书”式问诊，随后根据专业判断开具相关

检查。

“兄弟，这么多检查做完是不是得蛮长时间，我还约了人谈事，不

重要的检查好不好先不做？”拿着检查单据的男子竟开启“讨价还价”

模式。

“所有检查都很重要，既然来了就安心看病，生意是谈不完的。”

段跃对少检查的要求丝毫不予让步。

类似的桥段，几乎在段跃每次门诊时都会上演，而他总是会表现

得不那么“讲情面”。他说这是对医患双方的负责任，也是对彼此的

保护。

给同事看病，曾略有尴尬

“我们身处人情社会之中，患者想找相熟的医生看病也在情理之

中，毕竟熟人好办事。但对于看病这事来说，找熟人看未必有你想的

那么好。”段跃坦言，当面对熟人时，有时为了帮对方省钱、省时间，医

生会答应患者少做看似不那么重要的检查，殊不知，这“太照顾”可能

造成遗漏，导致漏诊或并发症等，反倒引起纠纷。“从医30多年，这样

好心办坏事的同行见过不少，尤其是一些外科医生，以为做个小手术

不签字也没关系，结果留下隐患。”

这就是为什么平时热心、好说话的段跃医生，在诊间对待朋友则

显得判若两人。“作为医生，我不会拒绝给熟人看病，对所有患者一视

同仁是医者基本的职业素养。只是面对熟人求诊时，我会更注意角

色转换，暂时放下朋友关系，从单纯的医患关系出发，保持严谨的态

度，该做的检查不忽略。”段跃告诉钱江晚报记者，对于自己带教的学

生和年轻医生，他也常常会这样提醒。

在医生给熟人看病中，给自己的同事看病无疑是比较特殊的情

况之一，特别是在一些检查需暴露隐私部位的科室，比如肛肠外科。

检查时得脱掉裤子，虽说在医生眼里患者没有性别之分，但让异性同

事看自己的隐私部位总觉得尴尬。于是，从 2022 年 4 月开始，浙中

医大二院（省新华医院）肛肠科专门开设了女性门诊，安排女医生坐

诊，为有需要的女医生和更多的女患者服务。

“以前有女同事找我们主任看病，但为了避免检查时的尴尬，我

经常会被叫去帮忙。自从开了女性门诊之后，越来越多的女同事直

接来诊室找我，这种被需要和认可的感觉蛮好。”肛肠外科女性门诊

的魏利飞医生微笑着说，“给同事看病挺好的，大家都懂医，沟通起来

特别省力，我很喜欢。”


